

## EL TRIUNFO DE LA CANDIDATURA SOCIALISTA

### REFLEXIONES SOBRE EL RESULTADO DE LA LUCHA ELECTORAL

El triunfo de la candidatura socialista por Madrid ha sido sometido a un análisis minucioso, y aunque no compartimos muchos de los juicios que este hecho ha sugerido, apenas hay alguno de ellos que no nos parezca digno de ser tomado por nosotros en consideración.

Aun más. Esa crítica a que ha sido sometida nuestra reciente victoria electoral, no sólo nos parece perfectamente legítima, sino en sumo grado provechosa para las ideas e intereses políticos que representamos.

El Partido Socialista no puede tener una garantía firme de acierto si, además de poseer una visión clara de los fines que persigue, no cuenta con una percepción, fina hasta la meticulosidad, de sus propias deficiencias y de los obstáculos que tiene que vencer en el medio nacional en que actúa.

No es que haya motivos racionales para temer que la alegría del triunfo pueda en esta ocasión nublar nuestros ojos y hacerles perder la visión clara de la realidad.

Por modesta que sea la obra política del socialismo español, no puede desconocerse que ha pasado en su historia por momentos de extrema disposición favorable de la opinión para con él y por momentos de injusta desconfianza y desestima, sin que ni en uno ni en otro caso hayan logrado las influencias estimulantes o deprimentes del medio alterar en la conciencia de nuestros militantes ese equilibrio y dominio de sí mismos que es un signo inequívoco de salud y fortaleza espirituales.

No es tampoco que esté en nuestra naturaleza la tendencia a sobrestimar el valor de los éxitos conseguidos y a adormecernos ante la contemplación de los laureles conquistados.

Son tan manifiestos los esfuerzos que nos cuestan nuestros progresos, que no hay medio a que podamos incurrir en desvarios propios de *enfants gâtés* por la fortuna. Es tan grande la estimación que hacemos de nuestros ideales, son tan vastas nuestras legítimas y desinteresadas ambiciones, que, en comparación con ellas, ni este triunfo de ahora ni triunfos mucho mayores que esperamos nos pueden parecer suficientes para satisfacerlas.

A pesar de todo eso, juzgamos tan provechosa la crítica actual, que en ella vemos una especie de colaboración voluntaria o involuntaria de nuestros afines y aun de nuestros adversarios a la realización de nuestra obra.

El caso no es extraño. Las ideas socialistas han llegado en el mundo a un grado tal de precisión y de madurez, que no pueden sustraerse a su influencia las personas y los partidos colocados en posiciones más lejanas de ellas; lo que podemos llamar el mundo espiritual del Socialismo ha llegado a poseer tal fuerza de atracción, que en torno a él empiezan a girar, aun a pesar suyo, los espíritus que a sí mismos se consideran más distanciados de su esfera de acción.

Esta especie de colaboración involuntaria a la obra del Socialismo ha producido en la ocasión presente algunos efectos dignos de ser notados.

Así, por ejemplo, la táctica del silencio, el boicoteo sistemático a que durante el período electoral ha condenado la gran prensa el trabajo de propaganda del Partido Socialista y de los medios obreros, ha contribuido, contra todos los propósitos de sus autores, a llamar poderosamente la atención de las personas más distraídas sobre el resultado de la lucha electoral y a hacer más resonante la victoria socialista.

De este modo, sin proponérselo, y aun proponiéndose lo contrario, la gran prensa ha realizado un acto de propaganda de nuestros ideales superior a cuanto nosotros hubiésemos podido imaginar y ambicionar.

Así también el empeño en demostrar que la victoria socialista no es debida a las fuerzas con que cuenta el Partido, sino a los votos sumados a la candidatura por nuestra posición frente al problema de las responsabilidades, constituye un acto de propaganda en favor de nuestra causa y un homenaje al acierto de la interacción del socialismo español en la

política nacional; propaganda y homenaje que nosotros no podemos dejar de apreciar y agradecer.

Nuestra sinceridad nos obliga, sin embargo, a declarar que esa aportación de votos no socialistas a la candidatura de nuestro Partido es mucho menor de lo que suponen nuestros críticos más benévolos.

Basta considerar que el número de votos obtenidos por la candidatura socialista en estas y en las anteriores elecciones generales no acusa sino una diferencia aproximada de cuatro mil sufragios.

Las elecciones anteriores se verificaron en uno de los momentos más difíciles por que ha atravesado en su vida el socialismo español.

Entonces, la lucha de ideas y de tendencias dentro del movimiento obrero estaba en su período más agudo.

En aquellos momentos, el Socialismo era rudamente combatido desde dentro y desde fuera del Partido, desde dentro y desde fuera de la organización proletaria.

No aparecía entonces en los medios obreros una tendencia hostil al Partido Socialista que no fuera calurosamente apoyada por los órganos más influyentes de la prensa. La obra tradicional de los agentes provocadores de disensiones y querrelas en el seno del proletariado estaba en pleno auge y aprovechaba, sin género alguno de escrúpulos, una de las coyunturas más favorables que jamás se le habían ofrecido.

Reconocerán nuestros críticos que, a pesar de su proximidad, entre aquellos tiempos y estos media una gran diferencia.

Hoy, los hechos han resuelto muchas dudas y han disipado muchos errores, y es natural que, ante el reconocimiento de la serena tenacidad con que el Partido Socialista ha sabido en los momentos de prueba mantener la pureza de la doctrina y defender los intereses del proletariado, exista hoy un incremento de sus fuerzas propias, al cual hay que atribuir en buena parte esa diferencia de cuatro mil sufragios existente entre las dos últimas elecciones.

No quiere esto decir que nosotros repudiemos la significación que ante el problema de las responsabilidades ha tenido nuestra candidatura y ha acentuado su triunfo. Todo lo contrario.

Esa significación se la hemos dado nosotros, la han definido las palabras y los actos de nuestros militantes. Ese triunfo significa una confianza, que juzgamos merecida, en nuestra actuación futura, y un reconocimiento de nuestro propósito de obtener en cada momento el máximo posible de eficacia en la determinación y la exigencia de las responsabilidades, y de continuar este proceso hasta lograr, con él, la transformación completa del régimen político que exige parentoriamente la vida nacional.

Tampoco quiere esto decir que desestimemos el valor de ese número, mayor o menor, de votos no socialistas que a causa de nuestra posición frente al problema de las responsabilidades ha podido contribuir al triunfo de la candidatura de nuestro Partido.

Por el contrario. Lo que quisiéramos es que esas aportaciones tuviesen un valor numérico mayor del que poseen en realidad, y lo quisiéramos porque a esos votos, muchos o pocos, les atribuimos una doble importancia que queremos subrayar.

Primero, porque esos votos significan una coincidencia en puntos de vista que por parte del socialismo español no suponen una posición meramente circunstancial, sino que son el resultado de una actitud mantenida con constancia y firmeza al través de los años.

Segundo, porque esa adhesión circunstancial de elementos no socialistas a los propósitos constantes de nuestro Partido significa algo que para el progreso y el triunfo de nuestros ideales es de una gran importancia: significa que los prejuicios existentes en torno a nuestras doctrinas y hasta en torno a nuestras personas se van disipando; significa que esas enormes masas de hielo que en otros tiempos nos tenían bloqueados en un infierno social dantesco se

van fundiendo, por fortuna, en torno nuestro.

Si algún día se escribe con acierto la historia espiritual del Socialismo, esta historia deberá hacer resaltar, entre las pruebas más duras a que el alma socialista ha estado sometida, la injusta desconfianza que durante largo tiempo ha despertado en personalidades y grupos sociales selectos, en hombres animados por un noble aliento de rebeldía, iluminados por una viva llama de amor a la libertad.

¡Cuántas veces se ha dicho: «El Socialismo quiere convertir la sociedad en un convento o un cuartel!» «El Socialismo viene a matar en la conciencia humana todo espíritu de independencia, toda noble iniciativa.»

Hoy estas afirmaciones han perdido gran parte de su valor; pero no se han desvanecido por completo.

Determinar hasta qué punto el resultado de las últimas elecciones puede considerarse como un índice del progreso en la tendencia a la desaparición de estos prejuicios antisocialistas; analizar los motivos por los cuales merece precisamente el Socialismo la confianza de los espíritus más ardientemente apasionados por la libertad, es quizá el tema más atractivo que puede sugerir el resultado de las últimas elecciones.

Aunque sus dificultades no nos son desconocidas, no podremos resistir a la tentación de tratarle en un próximo artículo.

Julián BESTEIRO

(De *El Imparcial*.)

## Saborit, a Hamburgo

El jueves saldrá para Hamburgo, designado por la Ejecutiva del Partido Socialista, nuestro compañero Andrés Saborit, quien representará a nuestro Partido en el Congreso internacional de unificación de las fuerzas socialistas, cuyas tareas comenzarán el día 21 del corriente en la citada población alemana.

Desde París irá con Saborit nuestro redactor en la capital de Francia el camarada Enrique Santiago.

EL SOCIALISTA publicará una amplia información de este magno acontecimiento internacional.

## El acta de Prieto

Algunos periódicos burgueses están muy preocupados—¡a buena hora!—en averiguar por qué fué elegido Indalecio Prieto diputado a Cortes por Bilbao por el artículo 29.

Y *El Debate* fué el primero en descubrir que Prieto no tuvo contrincante porque el Gobierno no quiso que le hubiera.

En primer lugar, el Partido Socialista, y Prieto como el que más, desea la desaparición del artículo 29. Nuestra minoría lo pidió ya en el Parlamento, e insistirá en ello ahora nuevamente.

Pero en el caso de que Prieto hubiera tenido lucha en Bilbao, no hubiera sido con un monárquico. En la capital de Vizcaya no hay monárquicos ni para ganar las elecciones de concejales en un distrito. Prieto luchó contra republicanos y contra nacionalistas las otras veces que fué elegido. ¿Dónde estaban, entonces, los hombres de la Liga monárquica? El señor Lequerica, diputado a costa de miles de duros desparramados en Toledo, a veces con la complicidad de ciertos sujetos de apariencias muy radicales, era subsecretario de la Presidencia en las Cortes que hizo Maura con Goicoechea, y a pesar de las enormidades que entonces cometieron los hombres de las derechas, en Bilbao no se atrevieron a encasillar a ningún monárquico. Prieto luchó contra los nacionalistas y los vengidos.

¿No recuerdan esto los órganos de derecha que utilizan el artículo 29 para hacer creer a sus lectores que Prieto es diputado por la gracia de Almodóvar del Valle?

La *Epoca* reconoce que aun presentando candidatura frente a la de Prieto no se hubiera evitado el triunfo de nuestro amigo. ¡Qué duda cabe, colega! Por eso ha sido elegido por Bilbao.

Quien cambia de ideas por convencimiento es digno de respeto; quien piensa hoy de un modo, mañana de otro y más tarde de manera distinta, o realiza frecuentemente actos que pugnan con sus ideas, es un ser inconsciente o un farsante; quien modifica su opinión por obtener provechos personales, es un traidor

Como lo hubiera sido por otro distrito de España de los pocos en los cuales el Gobierno no puede apenas influir. Para derrotar a Indalecio Prieto no es suficiente escribir artículos en *El Debate* ni hacer informaciones como la facilitada por el señor Lequerica.

Nuestros diputados van al Parlamento por imposición del pueblo, no por la voluntad del rey ni del Gobierno, contra quienes están dentro y fuera del Congreso.

## AGRUPACION SOCIALISTA MADRILEÑA

Con el fin de tratar de la conducta a seguir en la próxima elección de diputados provinciales, y tomar los acuerdos con ella pertinentes, se convoca a los afiliados a junta general extraordinaria el día 19 del corriente, a las nueve de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

Se recomienda a los afiliados la mayor asistencia y puntualidad.—A. Gana, secretario.

## Los votos de Viñuela

En «OLIDARIDAD, de Vigo, se ha publicado el siguiente comentario relacionado con las pasadas elecciones de diputados a Cortes:

Si a Caballero le hubieran votado los 858 electores que votaron a Viñuela, incluyéndolo en la candidatura socialista y rechazando la comunista, el secretario de la Unión hubiera alcanzado la cifra de 19.473 votos, y saldría triunfante en el séptimo lugar, pues el monárquico electo, en ese puesto, tuvo 19.288.

Que esos 858 votos dados a Viñuela fueran restados a la candidatura de Caballero lo dice el ser ese número, la diferencia de más con que resultó Viñuela en el acta de escrutinio con relación a que más votos obtuvo de los otros cinco candidatos comunistas.

Y como esos 858 electores que incluyeron a Viñuela en las candidaturas socialistas fueron seguramente trabajadores, la treta comunista resultó un indudable servicio al régimen burgués y a la Monarquía, para lo que fueron instrumento inconsciente esos trabajadores que votaron en Madrid a Viñuela creyendo que con ello favorecerían al compañero preso en el penal de Santoña.

Lo lamentable es que, manejando la bandera de Viñuela, los comunistas son una vez más desleales al proletariado. A Viñuela le han prestado solidaridad moral y material los socialistas. Los comunistas no le han ayudado, sino que se han servido de él para cazar votos.

Ya sabe Viñuela que de los comunistas no recibe ni dinero ni votos.

Y jugar a la política con quien está en presidio no es lícito a nadie.

## Las elecciones de senadores

Según nota facilitada ayer tarde por el Gobierno, en las elecciones de la parte electiva del Senado se ha obtenido el siguiente resultado:

Adictos, 105; conservadores, 37; mauristas, 3; ciervistas, 6; republicanos, 3; regionalistas, 6; tradicionalistas, 3; independentes, 5; Liga monárquica, 2; católico, 1, y preladados, 9.

El comentario a estas elecciones es que para obtener el Gobierno sus 105 actas ha habido pacto con el partido conservador, a cambio de conceder a éste nuevas migajas del ya escaso programa ministerial. ¡Así gobiernan los liberales!

El señor García Prieto ha dicho que la parte permanente del Senado es un obstáculo para gobernar, ya que los señores de la grandeza suelen tener en política miras muy pequeñas, y ha manifestado el jefe del Gobierno su propósito decidido de mantener el punto del programa relativo a la reforma de la Cámara de los señores.

Y hasta se ha permitido el presidente del Consejo de ministros manifestar que desea que vayan al Senado los socialistas. Pero ya verá el señor García Prieto como no le dejan los conservadores, esos mismos señores que ahora le han vendido el triunfo electoral del último domingo.

Y por si el jefe del Gobierno lo duda, lea el fondo de *La Epoca* de anoche y verá cómo se pone la vieja gaceta ante el solo anuncio de que los socialistas pueden ser senadores; se asusta cual si entrara el lobo en corral de gallinas.

## LAS FIESTAS DE VALENCIA

### EL REY HA SIDO RECIBIDO CORTES Y RESPETUOSAMENTE

Nada hubiéramos dicho del asunto a no ser por la falta de discreción en los titulados órganos de información, que se han creído obligados a manejar el bombo monárquico y a quemar incienso religioso tan sin ton ni son, cual si pretendieran aturdir nuestros sentidos para hacerles ver lo blanco negro. Nuestro amor a la verdad nos exige que digamos lo que hemos visto y oído en Valencia en estos días de las llamadas fiestas de la coronación de la virgen.

De todos es sabido que Valencia es maestra en eso de organizar fiestas, y su arte exquisito no ha sido sobrepasado por pueblo alguno. El valenciano, por tanto, siente la pasión de sus fiestas, y su imaginación meridional, su retina luminosa, ansían siempre una superación de arte en cada nuevo motivo u ocasión que se le presenta para el gozo de su espíritu. Sin embargo, es preciso no olvidar que Valencia tiene una larga educación política, significativamente republicana y profundamente anticlerical.

Con tan elementales antecedentes no es de extrañar la grande expectativa que existía en el ánimo de los propios valencianos—máxime si se tiene en cuenta que para los festejos se recaudaron esta vez varios millones de pesetas, cantidad exuberantemente fabulosa en relación con lo gastado en ocasiones anteriores—, que esperaban ver satisfechas hasta la saciedad sus ansias artísticas.

Y hemos de confesar que la desilusión invadía el ánimo de los acostumbrados a los festejos de Valencia. La explicación era breve: los artistas valencianos no sienten el motivo religioso, y su inspiración no ha respondido a los anhelos populares.

Sin embargo, digamos, en honor a la verdad, que los festejos han sido hermosos, dignos de Valencia, en relación con lo que se acostumbra a hacer en otras partes; pero insuficientes en cuanto se había hecho concebir por los iniciadores y organizadores de estos festejos.

Y si esto ha ocurrido en lo que se refiere al aspecto artístico-religioso, en lo que respecta al recibimiento monárquico, la verdad escueta es que los reyes han tenido en la ciudad del Turia una acogida cortés y respetuosa; pero sin el entusiasmo fervoroso de que nos hablan los corresponsales periodísticos más o menos afectos a las instituciones. Y ello era natural, ya que acaban de verificarse unas elecciones generales, y Valencia, una vez más, ha demostrado con sus votos que es francamente enemiga de la Monarquía, eligiendo dos diputados republicanos y un antidinástico, el jaimista señor García Guijarro.

A recibir a don Alfonso y a su esposa acudieron a la estación los elementos oficiales, aquellos que por obligación de sus cargos debían hallarse en la estación y la carrera. Había en las calles numerosísimos forasteros, que han presenciado con curiosidad el paso de la comitiva regia; pero no era el fervor monárquico ni el entusiasmo la nota descollante en las multitudes.

En la batalla de flores se notaba el contraste entre la preocupación de ciertas autoridades y la cortés acogida de la enorme multitud dispuesta a presenciar el festejo. Los monarcas entraron en la pista donde se había de verificar la «batalla» más de media hora más tarde de la hora anunciada, lo que hizo que el espectáculo durase mucho menos de lo acostumbrado. Los reyes no se dignaron ocupar la artística carroza que se les había preparado, la cual, paseando vacía de uno a otro lado de la pista, daba la sensación de algo triste, de un cuerpo sin alma. Terminó este siempre admirable festejo algo friamente, con cierto desorden.

En el acto de la coronación de la virgen, número culminante del programa, había enorme muchedumbre forastera reunida en los amplios espacios que ante sí tienen los edificios del Temple y Capitanía sobre el pre-

## Federación Local de la Edificación

El próximo miércoles, a las ocho de la noche, se celebrará la octava conferencia del curso organizado por la Federación Local de la Edificación.

En el salón grande de la Casa del Pueblo, el notable abogado y arquitecto don Severiano de la Peña disertará sobre el tema «La construcción de casas baratas según la legislación vigente».

La conferencia será ilustrada con proyecciones de importancia. El acto es público y a él se invita a los trabajadores.

til del río. Allí hubo más fervor, más entusiasmo; pero fué dedicado a la virgen. Hasta el cardenal discursante, que se permitió dar gracias a Dios por el hermoso día de sol que hacía, tuvo que contemplar y aguantar un fuerte chubasco y una tremenda granizada que se desencadenó a poco de terminar el espectáculo.

Esta es la verdad de lo ocurrido en Valencia. El pueblo, culto y cortés, procedió como debía esperar de él. Respetuosos con los visitantes, afectuosos con los forasteros que acudían a pasar unos días de fiestas; pero haciendo honor a sus convicciones político-religiosas.

Pretender exagerar los hechos o desvirtuarlos podrá convenir a quienes están interesados en que perduren ciertos procedimientos, ridiculizados hace ya muchos años en *El rey que rabió*. Los momentos actuales de la vida española exigen de los hombres sinceros que no se oculten la verdad, y por eso he escrito estas líneas relatando lo que acabo de presenciar en el pueblo en que he nacido.

Francisco NUREZ TOMAS

## IDEARIO

### Más sobre los concentrados

Al Gobierno no le han salido las cuentas claras. A pesar de la aplicación abusiva del artículo 29 de la ley Electoral, y a pesar de los atropellos ineficaces que ha cometido donde le ha sido posible, no ha conseguido la mayoría que esperaba.

El país, hartado ya de los Gobiernos conservadores, tampoco quiere a los liberales, y, sobre todo, no quiere ni ver ni oír a los reformistas, porque los ha conocido. (No hace tantos años que la voz republicana de su ilustre caudillo nos hablaba en tono ardientemente antidinástico.)

Mucho antes de las elecciones el Gobierno de la concentración había fracasado ya. Todos—desde el primero hasta los últimos—le trataron con la punta del pie. Procesaron a Delgado Barreto por sus artículos contra Alba en *La Acción*, y poco después el rey recibía al procesado en Palacio y hablaba con él con la mayor familiaridad. Intentaron reformar (y muy tímidamente por cierto) el artículo 11 de la Constitución, y el clero, con una simple bravata postal, originó la crisis de que fué víctima el señor Pedregal. ¡Y dicen que van a reformar el régimen de la propiedad inmueble! Esos señores no reforman nada, ni hacen nada, ni sirven para nada que no sea satisfacer su orgullo y su vanidad personales.

Dijeron en uno de los actos públicos que celebraron antes de gobernar que no vestirían la casaca del cortesano. ¡Pues no la han de vestir! Lo que ocurre es que, después de vestirla, han quedado desnudos ante la opinión, que les ha podido acabar de conocer y que se burla y se ríe de ellos, como se ríe de todos aquellos que, por un efecto de espejismo, han llegado a creer que mandan, cuando son ellos los únicos que obedecen a algo o a alguien que está por encima de sus pobres y obtusas cabezas.

PENSIVE

## ¡No más guerral

¡No más guerra! He ahí el grito del Socialismo mundial. Carlos Marx nos demostró cómo las guerras son un producto burgués y únicamente útiles a la burguesía. Tampoco colonización, que también demostró Marx que sólo es útil para la extensión del régimen burgués.

Por eso el Socialismo español pide el abandono de Marruecos. Y el pueblo español, al sacar triunfantes de las urnas a los candidatos socialistas, ha dado, consciente o inconscientemente, la razón al apóstol del proletariado. No podía menos de ser así: algún día habíamos los españoles de dejar de ser borregos para convertirnos en seres que piensan.

Dar la sangre de miles y miles de hombres para que unos cientos se enriquezcan en negocios más o menos sucios, más bien menos de ser así, obra de locos o de idiotas; y el pueblo español se ha decidido ya a no serlo y ha dado el triunfo a la única candidatura de prestigio que lleva como lema el abandono de la insensata aventura marroquí.

Joaquín MENCOS



# Gran mitin socialista en la Casa del Pueblo

En el teatro de la Casa del Pueblo se verificó anoche el mitin organizado por la Agrupación Socialista para conmemorar el triunfo electoral obtenido en las últimas elecciones.

El local estaba completamente lleno de un público entusiasta. El escenario también estaba lleno de significados compañeros y compañeras socialistas.

Preside el acto el compañero Santiago Pérez, y le acompañan en la Mesa Andrés Gana y Jacobo Castro.

Santiago Pérez pronuncia unas breves palabras explicativas del objeto del mitin, que no es otro que el de hacer afirmación socialista y explicar el propósito que tienen los diputados socialistas en su próxima actuación parlamentaria.

Concede la palabra al compañero Francisco Núñez Tomás, a fin de que éste dé lectura a la siguiente

**CARTA DE PABLO IGLESIAS**  
**A los trabajadores reunidos en el teatro de la Casa del Pueblo.**

Queridos compañeros:

Procediendo como excelentes ciudadanos y como obreros fieles a los intereses de vuestra clase, habéis hecho del 29 de abril último una fecha histórica.

En ese día, arrollando a la gente chanchulera, persiguiendo a los sobornadores del sufragio, llamando a los comicios a vuestros compañeros de trabajo y depositando vuestros votos en las urnas a favor de la candidatura socialista, infligisteis una tremenda derrota al maurismo, vencisteis al Gobierno de fariseos que hoy nos riges, descargasteis un rudo golpe sobre el odioso régimen monárquico y llevasteis una consoladora esperanza al pecho de cuantos se sienten indignados por la miserable política que de años acá viene imperando.

Plácemes, muchos plácemes merecéis por ello, como los merecía también nuestro insigne camarada Indalecio Prieto por haber templado vuestro ánimo para la pelea con su ardiente y persuasiva palabra.

Un lunar ha empañado el brillo de vuestra victoria: el que nuestro querido amigo Largo Caballero, por una mezquina maniobra, no inspirada por diferencia de ideas, sino por odio personal, no haya sido electo. Contestemos a ello, compañeros, reafirmando nuestro hondo cariño a dicho amigo y nuestro pensamiento de honrarle siempre por los servicios que ha prestado y presta a la noble causa del proletariado.

Ahora bien, queridos compañeros: vuestro magnífico triunfo os impone el cumplimiento de importantes deberes.

Uno de ellos es que estéis dispuestos siempre a apoyar las campañas que vuestros elegidos realicen en el Parlamento; otro, que despleguéis una gran actividad para afiliar bajo la bandera que os llevó a la victoria—la roja bandera socialista—al mayor número de proletarios; otro, que os preparéis desde ahora para las batallas electorales que han de venir, y otro, el que vivais muy alerta para hacer imposible que fuerzas reaccionarias o fuerzas seudoliberales impongan a nuestro país ninguna clase de fascismo.

Esto exige, compañeros, una gran fuerza de voluntad, un inquebrantable propósito y un fuerte espíritu de abnegación. Tenedlos, amigos y camaradas, y a la victoria recientemente alcanzada seguirán otras y otras, y vuestra clase, esa clase tan oprimida y humillada, hará que nuestro país se libre de las calamidades que sobre él pesan y que tarde poco la hora en que el Socialismo redentor emancipe a todos los hombres.

¡Vivan los vencedores del 29 de abril!

¡Abajo la podredumbre y la corrupción imperantes!

¡Viva la unión de los explotados!

Vuestro con toda efusión y de la causa socialista,

**Pablo IGLESIAS**

Los vivos contenidos en la carta de Pablo Iglesias fueron contestados con gran entusiasmo por la muchedumbre, y al final se tributó una gran ovación y se dieron muchas vivas al abuelo.

**MANUEL CORDERO**

Habla a continuación Manuel Cordero, que es recibido con grandes aplausos y vivas a los hombres honrados.

Voy a hablar — dice Cordero — en nombre de la Agrupación Socialista Madrileña. Si hubieran triunfado nuestros enemigos, es seguro que hubiesen organizado manifestaciones y hubiesen perturbado la vida pública. Pero hemos triunfado nosotros, y en

vez de envanecernos y chillar, venimos aquí a decir que es menester prepararnos para nuevas victorias.

El triunfo nuestro ha sorprendido a todos nuestros enemigos, que no eran pocos, pues además de los partidos políticos que luchaban frente a nosotros, tuvimos el vacío que nos hizo la prensa burguesa.

Y se han sorprendido porque las gentes habían llegado a creer lo que unos cuantos enemigos del Partido Socialista habían propalado: que aquí no existía ya el ideal socialista y que no teníamos crédito público.

Esos elementos de discordia que apelaban a la injuria y a la calumnia habían hecho creer a nuestros adversarios políticos que nosotros estábamos muertos ya, como si un ideal como el nuestro pudiera morir.

Se han equivocado todos. Y esa prensa que se llama liberal creyó también en nuestra muerte y nos hizo el vacío.

Obtuvimos 21.000 votos; pero tengo la seguridad de que si se hubiese reflejado la verdad de nuestros actos de la campaña electoral hubiésemos obtenido 25 ó 26.000.

Pero hemos vencido contra todos por nuestra constancia y nuestra fe en el ideal, y no sólo hemos vencido, sino que hemos aniquilado a enemigos del Partido Socialista.

No saben a qué atribuir nuestro triunfo, y ahora dicen que nos han votado los militares, los curas y hasta los frailes, para dar un susto al rey. Es risible decir esto, porque con ello dan prueba de no saber pulsar a la opinión.

Nos ha votado la clase trabajadora, parte de la clase media y todas las personas honradas que no están conformes con este régimen. (Grandes aplausos.)

Nos han votado todos los que fían en nuestra labor honrada, pese a todas las calumnias.

No nos hemos envanecido, porque esto sería tanto como desconocer lo que significa un triunfo o una derrota.

Con las derrotas viene siempre la dispersión; pero sirven para que los que sienten la idea se afirman más en ella y se apresten a la lucha con más ardor, y los triunfos sabemos que no suelen ser continuados.

La victoria no nos envanece; pero ha de servir como una cantera, de la que hemos de sacar materiales para trabajar por otras victorias.

Nos duele que Caballero haya sido la víctima de esa obra funesta de calumnia y de envidia de unos hombres sedientos de encumbrarse.

Se ha tachado su nombre para poner el de uno que nadie ha trabajado más que nosotros por sacarle del presidio, cometiendo los que han tomado este nombre la infamia de hundir más en la cárcel a quien está deseando salir para besar a su mujer y a sus hijos.

Y no se crea que por esto no vamos a seguir luchando por la libertad de ese hombre, porque el que tiene ideas es noble y no es rencoroso.

Vosotros sabéis que el reflejo de la opinión es la prensa. A fuerza de grandes sacrificios hemos podido sostener EL SOCIALISTA, y es menester que la clase trabajadora se dé cuenta de esto y apoye al periódico que defiende sus intereses.

Si con el esfuerzo de los menos y con sólo el apoyo de EL SOCIALISTA hemos triunfado, figuraros lo que hubiera sido si el esfuerzo hubiese sido de los más y nuestro periódico tirase 25 ó 26.000 ejemplares. Hasta la misma prensa burguesa, por negocio, se ocuparía más de nosotros.

Hemos convocado este acto más que para conmemorar la lucha pasada para preparar los jalones de las próximas luchas, para las que es necesario trabajar sin descanso.

A continuación hace una comparación entre lo que ha costado la elección socialista y lo que se han gastado los mauristas, resultando muy poco lo gastado por los socialistas, porque éstos, en vez de ir a trabajar por los dos duros, van por las ideas. Pero es injusto—dice Cordero—que todo recaiga sobre los afiliados solamente: es menester que ayuden todos.

Quizá haya quien diga que la Diputación no tiene importancia. Nosotros quisieramos que desapareciera; pero mientras existan hay que ir a ellas, para evitar que allí esterilicen lo que los concejales socialistas hagan en el Ayuntamiento.

Tenemos necesidad de adquirir fuerza en todos los organismos, y para ello necesitamos triunfar en las próximas elecciones de diputados provinciales.

Nos dejaron empuñados dentro de la Agrupación, y uno de los que nos dejaron así es el que ha dicho luego que el Partido Socialista no existía ya. Eso quisiera él para poder tener más libertad en preparar negocios, porque probablemente es el hombre más repugnante que se sienta en los bancos del Ayuntamiento.

Los concejales y diputados socialistas han de contar con vuestro calor, y debéis prestarlos siempre que cumplan con su deber. Si no cumplen, echados, como se ha echado a los traidores, y escupidles al rostro; pero si cumplen, hay que prestarles ayuda.

Y como no tenemos recursos, os venimos a decir: los que estén conformes con nuestras ideas, que se unan a nosotros para toda clase de luchas, y los simpatizantes, que nos apoyen económicamente.

**Habla a continuación de la resonancia que ha tenido el triunfo socialista fuera de Madrid y fuera de España, y aunque duren poco estas Cortes—añade luego Cordero—, siete diputados ya podemos hacer algo.**

No nos preocupa que duren poco estas Cortes y lo que después pueda venir. A quien más puede preocupar es a los que tienen algo que perder, es a los amigos de este régimen. Los trabajadores, si saben conservar su serenidad, aunque venga una dictadura militar, no pueden perder nada, y si viene una República, procuraremos aprovecharla.

Teniendo una gran representación socialista disminuirá la violencia de este régimen contra la clase trabajadora. Ahí están los hechos de Barcelona. Los obreros de allí dejan la representación en Cortes a sus enemigos, y luego, cuando han necesitado algo, han tenido que acudir a los representantes burgueses. Es decir, que no se abstienen de hacer política puesto que acuden a los diputados burgueses, y no tienen diputados suyos para su propia defensa.

Hay que trabajar para que las organizaciones obreras y políticas tengan mayor solidez.

Cordero termina comparando las luchas políticas con las económicas, en las que en ningún caso conviene dormirse sobre los laureles, y haciendo un nuevo llamamiento a todos los obreros, para que se incorporen a la obra del Partido Socialista, que ha de ser la obra que nos lleve a la redención del proletariado.

La muchedumbre ovaciona larga y entusiastamente al nuevo diputado.

**ANDRES SABORIT**

Es recibido con grandes aplausos al ocupar la tribuna.

Decía bien Cordero—comienza ma-

**¡TRABAJADOR! TU DINERO NO DEBE SERVIR PARA QUE VIVA Y PROSPERE LA PRENSA BURGUESA, ENCARGADA DE AFIANZAR EL REGIMEN CAPITALISTA Y Oponerse a TUS ASPIRACIONES REDENTORAS, SINO PARA SOSTENER A LOS PERIODICOS SOCIALISTAS, QUE TE DEFIENDEN SIEMPRE Y QUE LUCHAN POR LA EMANCIPACION DE TU CLASE**

nifestando Saborit—cuando afirmaba que ni estamos envanecidos con la victoria ni celebramos este acto como un alto en nuestra marcha. Habiendo vencido tenemos el deber de venir aquí para mostrar nuestro reconocimiento a los hombres de buena voluntad que han demostrado con el sufragio que Madrid ni se vende ni se entrega a la reacción.

Está bien que analicemos la significación de la victoria y hagamos la crítica de nuestros adversarios; pero no podemos olvidar que los votos obtenidos prueban por su cantidad que todavía la clase trabajadora no sólo deja de votar, sino que se vende de modo repugnante a nuestros peores enemigos.

Huelgas generales se producen en localidades en condiciones tales de inmoralidad, que muchas veces más bien sirven para satisfacer intrigas de quienes han sentado plaza de radicales, sirviendo muchas veces el interés de la propia clase burguesa.

Esta Casa tiene una fuerza permanente que no baja de cincuenta mil afiliados, y bien movilizada, en distintos aspectos, sería invencible si estuviera perfectamente organizada.

Tiene, sin embargo, esta organización defectos que todos conocemos y que han producido profundos fracasos.

Estamos ya ante la proximidad de las elecciones provinciales, y hemos de ver que en distritos inmediatos a Madrid nos hallaremos con una masa obrera que por desgracia no conoce todavía nuestras ideas.

Esta labor la ha de realizar la organización obrera perdiendo el miedo a ocuparse de los problemas políticos, que abarcan temas de tal vitalidad como son las escuelas para los niños, la salubridad e incluso el agua para las viviendas.

La victoria se consolidará si todos nosotros nos dedicamos a la obra de saneamiento electoral, por la que se ha de conseguir que Madrid sea de los trabajadores.

En cuanto a crítica de la victoria socialista, ya veis cómo ahora la prensa la viene haciendo con retraso y vertiendo insidias como las que se lanzan contra Prieto por la aplicación del artículo 29. Tenemos que decir que en Bilbao no hubo nunca una fuerza monárquica, sino nacionalista, que hace que el rey, cuando marcha a Bilbao, no pase de Portugalete.

No es leal esa discusión de la prensa, que sabe que si allí se compran votos, también se rompen cabezas a tiempo.

Y nos vamos enterando de otras cosas. En Barcelona, con todas las fuerzas de que dispone Lerroux, no aspiró sino a las minorías, y en cambio, aquí, que no tiene apenas fuerza organizada, pone en frente de nosotros seis nombres y maneja unos miles de duros, con los que hace que unos nombres prestigiosos se presten a la maniobra en que aparecen como cómplices de Lerroux.

Se ha dicho también por el Gobierno que el fracaso monárquico fué debido a la desunión de los dinásticos.

Este argumento no resiste la menor crítica y ha sido rechazado incluso por los mauristas dedicados en Madrid al reparto de pasquines en que se satirizaba a los candidatos ministeriales.

Después hemos visto que las figuras del maurismo no traen sino aquellas actas que por conmisericordia les otorga el Gobierno. El maurismo es un cuerpo meribundo que ya no vive sino de ficciones. Por eso ahora se está creando un partido social popular, cuya figura preeminente es Ossorio y Gallardo, ex gobernador de Barcelona y famoso ex ministro de Fomento, amparador de la gestión que realizó el general La Barrera destruyendo a tiros la organización de los campesinos en Andalucía.

Esta comunidad política, en la que el más liberal es Ossorio y Gallardo, es la que pretende captarse la confianza de los trabajadores.

Hay, además, los comentarios del señor Alba, que, entusiasmado por la acogida que se ha hecho al rey, quiere presentar al Partido Obrero belga como inclinado a la Monarquía; pero lo que no dice el señor Alba es que el periódico órgano de aquel Partido, en el día de la llegada del rey Alfonso, publicó la fotografía del monumento a Ferrer y un vibrante manifiesto diciéndole al rey que llegaba a un país donde tiene imperio efectivo la democracia, en tanto que en España se hallan las cárceles llenas de trabajadores como consecuencia de una represión criminal y deshonrosa. «Vete a tu país—se le ha dicho al rey—y pon término a estas vergüenzas.»

Esto es lo que no ha dicho el señor Alba, ni ha dicho tampoco que aquel rey es un hombre cuyas costumbres de respeto a la voluntad popular distan mucho de la que practica la Monarquía de España.

Esta es la realidad, que exponemos

para sacar todas las enseñanzas posibles.

Lo que importa es que sigamos luchando con la lealtad y la energía de siempre para oponer a los palacios de la Monarquía toda la fuerza arrolladora de la Casa del Pueblo. (Una ovación entusiástica acoge las últimas palabras del compañero Saborit.)

**LARGO CABALLERO**

La presencia del secretario de la Unión General de Trabajadores en la tribuna es acogida con una gran ovación, en la que se mezclan entusiastas aclamaciones a Largo Caballero y a la entidad que representa.

Trabajadores—empieza diciendo—, voy a molestar poco, por dos razones: porque ya es algo tarde y porque aún tiene que hablar Besteiro.

En este día venimos a manifestar nuestra satisfacción por nuestro triunfo, y podemos decir que esa satisfacción es muy motivada.

Hace tres años no podíamos figurarnos que íbamos a tener un triunfo como el que hemos tenido el día 29. En este momento todos sentimos la satisfacción del éxito alcanzado; pero quien la siente con más intensidad es el grupo que se mantuvo firme, con la firmeza del hierro.

¡Qué hubiese sido del Partido si en aquellos momentos nos hubiéramos abandonado todos por una ofuscación! ¿En qué estado estarían las ideas y las Sociedades de resistencia?

Esto que ha sucedido ahora debemos tenerlo en cuenta siempre para tener fe en las ideas socialistas.

Figuraros si no hubiese sido mayor el triunfo al no ocurrir lo que ha ocurrido estos últimos años!

Este triunfo y los que vengan deben servirnos de lección para que no vuelvan a ocurrir más cosas entre nosotros, y que el triunfo del día 29 sirva de precedente para otros próximos.

Este triunfo nos produce la inmensa satisfacción de echarlo contra aquellos que daban por muerto al Partido Socialista. Aquellos que en el Municipio dijeron que se iban del Partido porque éste ya no existía.

Era verdad que el Partido ya no existía para quien esto afirmó; pero hizo otra declaración más justa: la de que tenía que labrarse una posición porque tenía familia.

Y ahora pasemos a examinar dos hechos a los que ha hecho referencia Saborit. Habla Saborit—dice Largo Caballero—de la aptitud de la clase trabajadora; pero hemos de reconocer que los obreros son los menos responsables de esa apatía, perjudicial para ellos mismos.

En un país con más del 50 por 100 de analfabetos, y en el que las masas han sufrido grandes decepciones por las predicaciones de la anarquía y del republicanismismo, no tiene nada de particular que esas masas digan que todos somos iguales. Hace falta irles haciendo comprender a esos trabajadores que no somos todos iguales, y que hay diferencia entre los socialistas y los demás partidos.

Esto no se logra en un momento; pero según se vaya logrando se irá

consiguiendo, con nuestra conducta en los Ayuntamientos y en el Parlamento, que todos los obreros estén con nosotros.

Y en cuanto a las palabras de Alba, es que sigue el camino de los políticos de la Monarquía española, que hace muchos años que viene dedicándose casi exclusivamente a captar hombres de izquierdas.

Así habéis visto a muchos hombres dar el salto, incluso el mismo Alba, que sin duda se estaba viendo el mismo cuando decía aquellas palabras a que se refería Saborit, y se figuraba que los demás iban a hacer lo mismo.

Yo repito mi opinión personal respecto de la colaboración con la Monarquía. Después de lo ocurrido con el partido republicano no queda más partido frente al régimen que el Partido Socialista, y Alba, al hacer las manifestaciones que ha hecho, quiere que este Partido colabore con el actual régimen.

Y hay que decirle que no, por dos razones: Porque España no a través del caso excepcional que Bélgica, y porque los triunfos ni nos pueden envanecer ni nos pueden hacer traicionar.

Porque si ocurriese lo que quiere el señor Alba, pasaría igual que con el reformismo: se le ha mantenido como una esperanza, y luego no ha hecho nada y se le va inutilizando.

Si hiciera eso el Partido Socialista, ¿qué quedaría luego para recoger y encauzar las masas trabajadoras? Eso es imposible, porque sería anular las fuerzas obreras criminalmente.

Además, hay otra consideración de índole personal. Hay un refrán que dice: «Dime con quién andas y te diré quién eres», y si llegásemos a eso nos podrían decir: «Así como con quien andas, así eres tú.»

Esa labor de Alba me recuerda la que hacían los que ahora se llaman comunistas, quienes hace algunos años hablaban de la conveniencia de colaborar con la Monarquía para consolidar las ideas socialistas.

Y yo digo: ¡Cómo coinciden! Porque da la casualidad que Alba es uno de los políticos más antisocialistas, y eso que él propone es para corromper y deshacer el Partido Socialista.

Esto es lo mismo que cuando habla del medio millón de propietarios agrícolas, no para favorecer a los obreros del campo, porque a renglón seguido dice que con eso se desarma la revolución. De forma que todo lo que hace o piensa es para contener el Socialismo.

Si lleva a la práctica lo del medio millón de propietarios veremos si contiene la revolución, porque esas gentes verán pronto que en este régimen no pueden vivir, y les pasará lo que a los de los Sindicatos católicos, que caen en manos de la usura.

Todo esto hay que decirselo al obrero del campo para que no caiga en ese cepo de la pequeña propiedad, y enseñarle que ésta debe ser colectiva, así como los ferrocarriles y otras industrias deben ser de todos.

No puede ser lo que dice Alba, porque somos antimonárquicos. Somos republicanos, y, por tanto, no podemos caer del lado de la Monarquía.

Y dicho esto, si queremos que la jornada del día 29 no sea estéril, hemos de olvidar rencillas y proceder como los hermanos que, aun cuando ríen, no se marchan del hogar. Entre nosotros, los trabajadores, puede haber diferencias; pero no siendo éstas de índole moral, debemos considerarnos como hermanos y ser tolerantes los unos con los otros.

Si así lo hacemos, no habrá enfrentamiento de nosotros ni régimen, ni capitalismo, ni Pávias, ni nada, porque la organización obrera es más fuerte que toda la burguesía junta. (Ovación.)

**JULIAN BESTEIRO**

El público saluda la presencia de nuestro compañero en la tribuna con una gran salva de aplausos.

A mi estado de salud—comienza diciendo Besteiro—se ha sobrepuesto el deseo de asistir a este acto, que no es un momento de expansión sino una crítica del pasado y un proyecto de trabajo para el porvenir.

Por mi sedimento de raza gallega—igual que Cordero—, el triunfo no me envanece, aunque le considero como un resurgir que se da en el Partido, cual nueva ave fénix que renace de sus propias cenizas.

Se nos ha dado por muertos diversas veces, y son los propios enemigos quienes, augurando fracasos, nos han hecho el servicio de realizar ante las gentes la demostración de fuerza de nuestra organización.

Ved la prensa burguesa. Según ella, nuestro triunfo es pura casualidad, y casi se lo debemos a los militares y sacerdotes. Muy agradecidos a estos señores. Únicamente tenemos que decirles que pueden ser buenos socialistas con tal de que dejen de ser curas y militares. (Risas.)

Pero viendo esto por dentro debemos afirmar que no es exacto. Lo que hay es que hemos pasado dos años largos de una profunda crisis, al cabo de la cual vamos reconquistando la fe y la confianza de la clase trabajadora. No consideramos la victoria como deslumbrante y desvanecedora; pero la consideramos como el triunfo de la constancia y del trabajo de los camaradas que fundaron el Partido.

Dante decía que los envidiosos no se hallaban en el infierno en un círculo de fuego, sino de hielo, y nosotros podemos decir que con estas victo-

rias y el fuego de nuestra fe vamos fundiendo los círculos de hielo en que se pretendía aislarlos.

Tenemos que reconocer que todas las conquistas proletarias no se darían si antes no se hubiera verificado muchos episodios de la revolución burguesa.

Los votos no socialistas significan, no sólo un anhelo de justicia en el problema de las responsabilidades, sino la confianza en lo que representamos como mandatarios de la organización socialista.

No se puede pedir que los representantes de la democracia tengan poderes milagrosos, porque no somos santos ni sacerdotes.

En el problema de las responsabilidades no significa nuestro criterio sólo el abandono de Marruecos, sino también que se impongan las adecuadas sanciones a los más altos responsables de la catástrofe.

Las declaraciones del señor Alba son cantata antigua, y por la Historia sabemos que incluso las ilusiones de algunos reyes absolutistas que quisieron hacer felices a sus pueblos han terminado en demagogia.

Todos sabemos que lo mejor es que no exista la Monarquía. I a más gran de infamia sería que alguien se dejara seducir por esos cantos corruptores.

Los socialistas españoles tenemos que estar por encima de todo eso si no queremos malbaratar todo el gran patrimonio que nos han legado los fundadores del Partido.

Recordando el episodio de los tejedores ingleses, a quienes la desesperación les llevó al incendio y destrucción de las fábricas, hemos de señalar que ahora la clase trabajadora no tiene que recurrir a esos extremos a que se acoge la irracundia impotente del propio capitalismo.

Para terminar os diré que a uno de los sabios alemanes que aquí tiene bastantes imitadores entre nuestros sabios tonos se le ha ocurrido profetizar el próximo fin del mundo. Si no existieran, efectivamente, más que despotas, militaristas, clericales y sabios de este jaez, habría que decirles que no estaban muy equivocados en su afirmación. Pero nada de esto puede ocurrir en tanto que haya trabajadores de la inteligencia y del músculo que mantengan e impulsen el progreso de la civilización humana.

Una frenética ovación, que se prolonga unos minutos, acoge las últimas palabras del discurso de Besteiro.

Y el acto terminó en medio del mayor entusiasmo, después de haber pronunciado un breve resumen el compañero Santiago Pérez, encareciendo además la importancia de que se ayude económicamente a la Agrupación Socialista para subvenir a los gastos electorales.

A la salida del mitin se recaudaron con este fin 81,50 pesetas.

**El Congreso de Hamburg**

PARIS, 14.—El viernes sale para Hamburg la Delegación socialista que Francia envía al Congreso internacional.

Salvo los comunistas, la inmensa mayoría del proletariado francés estará representado en ese Congreso. Santiago.

**DOS HUELGAS**

En la fábrica de cerillas de Carabanchel.

Ayer se declararon en huelga de brazos caídos los obreros de la fábrica de cerillas de Carabanchel.

En esta fábrica existe desde hace bastante tiempo un gran descontento entre el personal, a quien se le hace sufrir vejaciones, se le impone multas con frecuencia y se le impide que ejerza el derecho de asociación.

El encargado de la referida fábrica, obedeciendo órdenes de los propietarios, despidió ayer a una obrera llamada Marcelina y a un obrero.

Esta obrera, en uso de un perfecto derecho, venía realizando gestiones cerca de sus compañeros y compañeras para que se asociasen e ingresasen en la Casa del Pueblo, único medio posible de que sus explotadores les den un trato más humano. La labor de esta obrera disgustó, y cómo no, a los patronos, y en vez de atender las justas quejas y reclamaciones de los obreros, optaron por despedir a Marcelina y a otro obrero que también es partidario de asociar a sus compañeros.

Las compañeras de Marcelina se declararon en huelga de brazos caídos, y continuaron en la fábrica, adonde las familias de algunas les llevaron la comida; pero en venganza se dispuso que no se les entrase nada, y quedaron sin comer.

**En las obras del Metro.**

Se han declarado en huelga los obreros del Metropolitano.

El paro obedece a que la Empresa despidió a una Comisión que en nombre de sus compañeros de trabajo tenía el encargo de hacer trabajos previos de organización e ingresar en la Casa del Pueblo. Los compañeros de los despedidos han hecho causa común con éstos, y el paro es unánime.



# Cooperación, Mutualismo y Economía social

## Marcha adelante

Supongamos que todos los trabajadores que tienen constituida su Sociedad de Oficio o Agrupación Socialista se han convencido de lo bondadoso que es el sistema cooperativista y montan en cada localidad donde exista Sociedad profesional o Sección del Partido Socialista una Cooperativa de consumo.

Esto, que es mucho, no significa el haber andado aun la mitad del camino en el terreno cooperativista.

Todos los que nos hemos ocupado de esta cuestión, sea cualquiera el punto de vista desde el que lo hayamos mirado, siempre hemos venido a estar de acuerdo en lo referente a uno de los principios cooperativistas, cual es el de que el dinero que hayamos obtenido de la burguesía a cambio de la parte del valor de nuestro trabajo no vuelva a las manos de aquella.

Pues bien; crear una o muchas Cooperativas de consumo al por menor decimos que es solamente andar menos de la mitad del camino que hay necesidad de recorrer porque las Cooperativas éstas, como suponemos que ninguna habrá descubierto la fórmula para surtirse de los géneros que expenda por el económico arte de hirlirloque, tendrá necesidad de surtirse de algún sitio, y éste ya se sabe cuál es—lo saben hasta los que no han practicado ni la más leve operación comercial—: el almacén al por mayor.

Este almacén al por mayor es de un señor, o varios señores, pues tanto monta lo uno como lo otro, que tienen dicho negocio para especular con una cantidad determinada de dinero y obtener ganancia.

La ganancia la obtienen con los clientes que a surtirse a estos almacenes acuden, menores en número, es cierto, que los parroquianos que van a diario a la tienda al por menor; pero, en cambio, cada uno de aquellos realiza operaciones de una importancia superior a las que realizan varios de éstos.

Muy bien pudiera decirse que los despachos al por menor son los recaudadores de las pequeñas cantidades para llevarlas reunidas al almacén mayorista. En esto, hasta cierto punto, estamos de acuerdo con el que afirmaba, combatiendo el cooperativismo, que las Cooperativas de consumo eran unos buenos elementos auxiliares de la burguesía, puesto que iban haciendo acopio de las pequeñas sumas para ingresarlas después, en mayores cantidades, en las Cajas burguesas.

Esta opinión, que creo es de Sorel, y sino es de él lo es de alguno de los defensores de sus teorías, no está del todo mal para combatir el cooperativismo cuando de éste se tiene el concepto simple de los pequeños despachos y si no tuviéramos los cooperativistas a nuestro alcance el medio de impedir el ser los recaudadores de las pequeñas cantidades para llevarlas a las Cajas de los mayoristas.

Este medio es idéntico al que emplearon los individuos al crear el despacho donde acudir por los géneros necesarios a su sustento diario.

Al crearlos evitaron el dejar cada uno los céntimos o la peseta de ganancia que dejaban en los mostradores de los tenderos minoristas, quedándose ya con ellos, bien para distribuirlos después de cada semestre o de cada anualidad, o para destinarlos a atenciones, siempre reproductivas, aunque parezca a primera vista lo contrario, del movimiento y propaganda obrera.

Pues si para crear un despacho al por menor bastó con reunir el esfuerzo y amar la voluntad de diez individuos y para crear diez despachos bastó hacer lo mismo con los esfuerzos y voluntades de cien personas, creemos que para crear un almacén al por mayor bastará con reunir el espíritu que llevaran a las entidades minoritarias sus componentes y encauzarlos en el mismo sentido que informo el principio cooperativista de que hablábamos al comienzo.

Diez individuos fueron capaces de crear y defender una Cooperativa donde adquirir cada una mensualmente géneros por valor de cien pesetas, por ejemplo, lo que hace un total de mil; pues diez Cooperativas, creo yo que pueden ser capaces de crear un almacén al por mayor de donde extraer cada una 800 pesetas, lo que hace un total de operaciones de 8.000.

Si esta cantidad parece pequeña, yo no tiene nada de particular, puesto que a mí también me lo parece, no tienen más que coger el ejemplo y

multiplicarlo por diez o por ciento, y entonces ya serán ciento o mil las Cooperativas y la cantidad a consumir será de 80.000 u 800.000 pesetas.

Una vez constituido el almacén, queda evitado ya el hecho de que las Cooperativas sean los recaudadores de las pequeñas cantidades para llevarlas reunidas a los almacenes burgueses al por mayor, quedando destruido este argumento contra nosotros, empleado con más frecuencia que conocimiento de las cosas.

Pero lo más importante es que las pequeñas Cooperativas se han librado, igual que ocurrió a los individuos al crearlas, de la explotación que con su dinero venía haciendo el mayorista, y las cantidades de ganancia que obtenía el burgués queda en manos también de los trabajadores, formando la potencia económica proletaria, de la que hablaremos cuando llegue la ocasión, ya que todo no se puede decir en un día.

Ya no gana el tendero con los trabajadores que han aceptado y entrado de lleno en el terreno cooperativista, puesto que tienen el instrumento para evitarlo. Ya no comercian los mayoristas con las Cooperativas, ya que estos continuadores del espíritu de sus elementos creadores han sabido librarse de tal tutela.

Pero queda otro u otros puntos de qué hablar, ya que con toda seguridad se puede afirmar que el almacén al por mayor no habrá podido encontrar el relleno que reproducía los artículos, haciéndolo de manera que allí donde se extraigan 200 kilogramos de chocolate, pongamos por género, aparezca al día siguiente con que se han colocado ellos solitos otros 200 kilogramos del mismo oscuro artículo, y que de allí de donde se saquen 100 pares de calzado se repongan de igual manera otras 200 botas, zapatos o chapines.

Naturalmente que todos los huecos que vayan quedando habrán de llenarse con pedidos que se hagan a diversas fábricas, pero quedamos en vías de hacer los pedidos, que con lo que llevamos dicho es, a nuestro juicio, suficiente por hoy.

Regino GONZALEZ

## De Madrid y provincias

ALMANSA

Es Almansa una de las localidades donde más intentos habrá habido de constituir Cooperativas; pero cuantas veces se ha planteado, otras tantas ha fracasado; no sabemos cuál habrá sido la causa de semejantes fracasos; pero lo cierto es que han fracasado.

En la actualidad contamos con una Cooperativa que va tomando incremento, y que no hay exageración si decimos que no tardará mucho tiempo en ser un establecimiento de consumo donde los trabajadores almanesños puedan comprar con grandes ventajas en calidad y precios sobre los comercios burgueses, y en cuyo tiempo sean ellos los que, por la práctica, comprendan lo beneficiosas que son esta clase de organizaciones, único sistema que, si los obreros tuviesen conciencia de clase, daría al fruste con toda la amalgama de especuladores sin conciencia, que esquilman al pueblo con tal de acaparar dinero y más dinero.

Los datos del balance general del pasado año (primer ejercicio) son los siguientes:

	Pesetas.
<b>ACTIVO</b>	
Dinero en Caja a fin de año.....	2.035,77
Existencias de géneros en Almacén.....	1.468,15
Débitos a favor de la Cooperativa.....	96,65
Enseres comprados.....	291,10
<b>TOTAL.....</b>	<b>3.891,67</b>
<b>PASIVO</b>	
Por facturas a pagar a fin de año.....	1.106,00
Por débitos a la Escuela de la Casa del Pueblo.....	810,40
Por débitos a la Sociedad de Labradores.....	150,00
<b>TOTAL.....</b>	<b>2.066,40</b>
<b>RESUMEN</b>	
Importa el activo.....	3.891,67
Importa el pasivo.....	2.066,40
<b>DIFERENCIA A FAVOR.....</b>	<b>1.825,27</b>

De modo que la ganancia asciende a 1.825,27 pesetas. Además, tenemos que contar con un donativo de 50 pesetas para ayuda de los gastos del delegado que fué al Congreso de la Unión General de Trabajadores, más una cantidad que entregamos todos los meses a la Comisión promotorizadora para ayudar a amortizar el capital que entregó la Sociedad de Ofi-

cios Varios, de Madrid, cuando se tuvo que pagar esta Casa del Pueblo.

La mencionada cantidad la pagamos según nos corresponde en el prorrateo que se hace entre todas las entidades de la Casa del Pueblo.

Las ventas hechas durante el año ascienden a 39.854,44 pesetas.

Por los datos expuestos se puede comprender que nos está dando un magnífico resultado y que justifica lo que más arriba indicó.

José HERNANDEZ

## EL BANCO COOPERATIVO DEL NORTE DE ESPAÑA

Ya dimos la noticia de que habíamos recibido la Memoria de este importante organismo cooperativo.

De su estudio podemos ofrecer a nuestros lectores unas cuantas impresiones optimistas y algunos datos alentadores.

### Organización del Banco.

Sobre este interesante extremo copiamos de la Memoria lo siguiente:

«No nos compete a nosotros juzgar de la organización que hemos dado al Banco, y nada más lejos de nuestro ánimo el que se vea en estas líneas el menor asomo de inmodestia; pero, debiéndonos a la verdad, séanos permitido el consignar aquí que, aunque era para nosotros completamente desconocida la organización de un Banco y comprendimos desde el primer momento el gran peso que se nos echaba encima, no tuvimos ningún reparo en darle la organización que nos pareció más conveniente, habiéndonos demostrado la experiencia en estos seis meses de actuación que el sistema era bueno y respondía por completo a las necesidades, tanto del Banco como en sus relaciones con terceros.

	Cantidades ingresadas.	Gen. Idades retiradas.	Aumentos.	Disminuciones.
Colectivas.....	1.891.042,03	1.671.874,51	154.585,65	25.418,13
Individuales.....	119.244,30	85.909,19	36.292,31	2.957,20
<b>TOTALES.....</b>	<b>2.020.286,33</b>	<b>1.757.783,60</b>	<b>190.877,96</b>	<b>28.375,33</b>

En la Memoria se hace un llamamiento, particularmente a las Cooperativas que tienen sus fondos en los Bancos capitalistas para que los ingresen en éste, que es el suyo.

En cuanto a las cuentas corrientes individuales, también hace un llamamiento a los cooperativistas en párrafos tan razonables, que queremos copiarlos íntegros, por considerar que no hay mejor forma de darlos a conocer:

«A veintidós han llegado las cuentas abiertas en los seis meses que llevamos trabajando, y veintidós debían de ser las abiertas, por lo menos, por cada Cooperativa.

Uno de los objetos principales de este Banco fué el de servir de lazo de unión entre las Cooperativas y sus asociados por medio del sistema de cuentas corrientes con cheques.

Difundiendo este sistema, las ventajas que obtendría la cooperación serían enormes, y tampoco serían de despreciar las que obtuviera el cuentacorrentista. La cooperación tendría mayores disponibilidades y podría ensanchar el círculo de sus operaciones, proporcionando a sus asociados todas las ventajas que pueden esperarse del régimen cooperativista, y el asociado sacaría al pequeño capital, dedicado a la cooperación, el máximo de interés.

El capital que mensualmente circula entre las Cooperativas y sus asociados es considerable, y está sujeto a pérdidas y errores. Si el asociado deposita en el Banco lo que mensualmente prevea ha de gastar en la Cooperativa, simplifica y facilita las operaciones de la misma, evitando a su personal el recuento del metálico y su traslado de lugar con los riesgos a que están expuestas las personas que llevan consigo cantidades de alguna consideración. El asociado nada pierde con ese depósito; al contrario, le produce un interés de un 3 por 100 hasta el mismo día que hace una compra en su Cooperativa o hasta el día que para otra necesidad cualquiera le retira de su cuenta corriente.

Y un sistema que favorece a las Cooperativas y a sus asociados, ¿por qué no se implanta inmediatamente? Las Juntas Directivas no dudamos han de estudiar el caso y pondrán remedio a un estado de cosas que tan de cerca les toca y del cual depende una marcha franca y rápida hacia la realización del ideal cooperativista.»

## Resumen.

«De todo lo dicho hasta aquí se desprende que nuestros pasos en el camino emprendido no han sido muy largos, pero sí seguros; vamos en sentido ascendente y, afortunadamente, sin tropiezos ni vacilaciones.

Los primeros seis meses han pasado ya, y hemos salido de ellos abrigando la íntima convicción de que en el corriente año la situación ha de ser completamente satisfactoria.

Como prueba de esta esperanza y en afianzamiento de nuestra creencia en un porvenir—no muy lejano—en que adquiramos la potencialidad de análogas instituciones del extranjero, os comunicamos la buena noticia de que las importantes Cooperativas «De consumo», de Deusto, y «La Baracaldesa», de Luchana, son ya sucursales de este Banco.

La Cooperativa de Deusto ha tenido un verdadero éxito. Durante los días que ha dedicado a repartir el exceso de percepción entre sus asociados ha conseguido extender 74 libretas de Caja de Ahorros con imposiciones por valor de 15.000 pesetas.

Tenemos noticias también de que otras dos importantes Cooperativas de la margen izquierda del Nervión están estudiando el asunto, y que, según todas las probabilidades, lo más seguro será que sean sucursales nuestras.

Este acuerdo de las Juntas Directivas de estas Cooperativas nos ha llenado de esperanza, y estamos seguros que no serán las últimas que vengan a ensanchar nuestro radio de acción.

Felicitemos entusiásticamente a estas Cooperativas, y al mismo tiempo agradecemos la confianza que les ha inspirado nuestro Banco.

El Banco Cooperativo del Norte de España, el día en que cuente con tantas sucursales como Cooperativas hay en esta región, habrá realizado en pro del movimiento cooperativo una de sus mejores obras.»

Tal es a grandes rasgos la labor realizada por esta hermosa institución de nuestra economía, a cuyo Consejo de Administración reiteramos nuestra felicitación y animamos para que prosiga su obra, y que después de haber llenado todos los rincones proletarios de la región norteña con su espíritu continúen extendiéndolo por el resto de España.

## Caja de Ahorros e imposiciones a venimiento fijo.

En la primera de estas secciones se han abierto diez libretas con un total de imposiciones de 1.464,80 pesetas, teniendo la satisfacción el Banco de hacer constar que durante el ejercicio no ha habido ninguna retirada de fondos de las libretas.

En la segunda situación mensual ha sido la siguiente: julio, 750 pesetas; agosto, 22.250; septiembre, 23.250; octubre, 23.250; noviembre, 18.250, y diciembre, 4.250.

## Movimiento de Caja.

El movimiento de Caja ha sido el

Hemos vencido con relativa facilidad las no pocas dificultades que a nuestra vista se han presentado, y sobre la organización podemos decir que los primeros pasos, los más difíciles, se han dado sobre terreno firme, y esperamos que con el perfeccionamiento constante que la mayoría de las obras llevan en sí, ésta sea un modelo para análogas instituciones que se funden con el mismo carácter.

En el Banco se hace la situación diariamente, quedando formalizado el balance general y la situación de la Caja con su arqueo correspondiente.»

### Capital.

El capital inicial ha sido de 20.000 pesetas, y en los meses que siguieron hasta cerrar el primer ejercicio (1.º de julio a 31 de diciembre de 1922) fué aumentando hasta 36.950 pesetas, las cuales fueron reunidas en aportaciones de 50 pesetas por 28 Cooperativas asociadas y 499 socios individuales; en total, 227 asociados, lo que viene a dar por término medio tres aportaciones por asociado.

La Memoria hace un llamamiento a los componentes de la Unión de Cooperativas del Norte de España, y dice:

«Si los 15.000 socios que forman las Cooperativas de la Unión se hubieran suscrito, en la misma proporción, el capital del Banco alcanzaría hoy la respetable suma de 2.250.000 pesetas.»

### Cuentas corrientes.

Presenta divididas el Banco las cuentas corrientes, para mejor comprensión de sus balances, en dos grupos: las cuentas corrientes colectivas y las cuentas corrientes individuales.

El movimiento de ambas es de alguna consideración, como podrá verse por los datos siguientes:

	Ingresos.	Pagos.
En mayo.....	21.650	21.537,40
En junio.....	1.800	1.255,25
En julio.....	179.054,53	175.770,37
En agosto.....	268.225,06	253.279,64
En septiembre.....	322.963,03	328.491,61
En octubre.....	397.657,32	405.946,66
En noviembre.....	550.366,57	555.193,67
En diciembre.....	615.189,34	615.227,16
<b>TOTAL.....</b>	<b>2.356.906,35</b>	<b>2.356.681,76</b>

siguiente, detallado por meses también:

	Ingresos.	Pagos.
En mayo.....	21.650	21.537,40
En junio.....	1.800	1.255,25
En julio.....	179.054,53	175.770,37
En agosto.....	268.225,06	253.279,64
En septiembre.....	322.963,03	328.491,61
En octubre.....	397.657,32	405.946,66
En noviembre.....	550.366,57	555.193,67
En diciembre.....	615.189,34	615.227,16
<b>TOTAL.....</b>	<b>2.356.906,35</b>	<b>2.356.681,76</b>

Y, finalmente, antes de dar por terminada la explicación de su gestión, el Consejo de Administración dirige a todos estas palabras:

«De todo lo dicho hasta aquí se desprende que nuestros pasos en el camino emprendido no han sido muy largos, pero sí seguros; vamos en sentido ascendente y, afortunadamente, sin tropiezos ni vacilaciones.

Los primeros seis meses han pasado ya, y hemos salido de ellos abrigando la íntima convicción de que en el corriente año la situación ha de ser completamente satisfactoria.

Como prueba de esta esperanza y en afianzamiento de nuestra creencia en un porvenir—no muy lejano—en que adquiramos la potencialidad de análogas instituciones del extranjero, os comunicamos la buena noticia de que las importantes Cooperativas «De consumo», de Deusto, y «La Baracaldesa», de Luchana, son ya sucursales de este Banco.

La Cooperativa de Deusto ha tenido un verdadero éxito. Durante los días que ha dedicado a repartir el exceso de percepción entre sus asociados ha conseguido extender 74 libretas de Caja de Ahorros con imposiciones por valor de 15.000 pesetas.

Tenemos noticias también de que otras dos importantes Cooperativas de la margen izquierda del Nervión están estudiando el asunto, y que, según todas las probabilidades, lo más seguro será que sean sucursales nuestras.

Este acuerdo de las Juntas Directivas de estas Cooperativas nos ha llenado de esperanza, y estamos seguros que no serán las últimas que vengan a ensanchar nuestro radio de acción.

Felicitemos entusiásticamente a estas Cooperativas, y al mismo tiempo agradecemos la confianza que les ha inspirado nuestro Banco.

El Banco Cooperativo del Norte de España, el día en que cuente con tantas sucursales como Cooperativas hay en esta región, habrá realizado en pro del movimiento cooperativo una de sus mejores obras.»

## Reconstitución automática del cooperativismo nacional con la implantación de los Bancos de Crédito Obrero.

Si la unión o asociación de individuos constituye una fuerza determinante de evoluciones fundamentales para la Humanidad, ¿qué enorme avalancha transformadora de métodos distributivos será dicha unión si, a más de la cohesión de voluntades que representa, consigue concentrar en su seno los medios materiales para desarrollar y expandir todas las energías acumuladas en un sentido defensor de las necesidades completas de sus componentes?

Dado que la cooperación ejerce mayor influjo y posee más dilatado radio de acción en razón directa del mayor y más decidido apoyo que se le preste por sus adheridos a asociados, hemos de considerarla a merced de un flujo y reflujo de entusiasmos o negligencias que en momentos dados pueden desvirtuar y hasta echar por tierra multitud de esfuerzos individuales que dentro de ella, y sólo temporalmente, consiguieran darle un fugitivo esplendor o auge pasajero, estando de tal suerte siempre a merced de una gestión más o menos acertada de sus Juntas de gobierno y de sus Juntas administrativas, únicas égidas para su orientación y marcha comercial.

Dentro de esta autonomía consuetudinaria y respetable pudiera establecerse una red de mutualidad entre todas que facilitase la comunicación directa de economías con aplicación de éstas a los fines y necesidades del cooperativismo nacional.

Depositados los fondos de los cooperativistas en los Bancos de crédito obrero, con exclusión sistemática, reglamentariamente prohibida, de imponerlos en entidades financieras o de ahorros ajenas al cooperativismo, se verían automáticamente acrecer los medios de abaratamiento de subsistencias y las posibilidades defensivas de la vida integral del trabajador.

Una de las causas, la más eficiente quizá, de que los artículos de consumo de primera necesidad no puedan ser adquiridos en condiciones de baratura apreciable, comparativamente con las del comercio particular, en las Cooperativas de nuestra patria, radica en la falta del Almacén al por mayor, que debería surtir a todas, absolutamente a todas, las Cooperativas nacionales.

¿Qué mejor instrumento para giros, empréstitos, anticipos y toda suerte de facilidades financieras entre las entidades hermanas que sus respectivas sucursales o Bancos provinciales, regionales y comarcales, hijuelas o ramificaciones del Banco Central de Crédito obrero o cooperativo?

Instantáneamente que surgiese esa institución, nutrida por los fondos de las Sociedades cooperativas, veríamos ampliarse en cantidad y calidad los beneficios que sobre ellas, como lluvia fecundante y magnánima, caerían, fertilizándolas.

Los Bancos de Crédito han de ser las fuertes columnas de los Almacenes, y cabe enlazar ambas obras estableciendo que los capitales fundadores deben ser aportados:

a) Imponiendo a toda Cooperativa federada o adherida al Banco una contribución (reintegrable) del 1,2 o 3 por 1.000 del giro comercial.

b) Basada tal contribución en 1,2 o 3 por 100 del plus de percepción.

Tales aportaciones anuales no deberían cesar hasta reunir los capitales necesarios para la realización de su fin en condiciones que satisfagan por completo las exigencias del movimiento comercial de las Cooperativas, que de tal manera sostenidas por el acuerdo mutualista salvarán todas las dificultades económicas que en mayor o menor escala les coartan el paso muchas veces.

Sólo con su Banco propio podrán constituirse las Cooperativas de producción a sí mismo, y para ningún cooperativista es un secreto la magna importancia que ese ramo de la cooperación encierra para la higiene y la economía del trabajador.

La fabricación de chocolates, de harinas, de pastas para sopa, de conservas y quesos, es fuente de salud y bienestar material que puede ser patrimonio del obrero, por su exclusiva voluntad y esfuerzo creador, desde el momento en que a su ejecución dedique en totalidad sus ahorros y éstos sean depositados en su Banco propia.

El haber sido precedida en Alemania la cooperación de consumo por la de crédito ha hecho tan vigorosa

## Sembrando ideas

en aquel país la cooperación, y ello es tan lógico, que no reconocer la prioridad que debe tener facilitar los medios adquisitivos para aprovisionar al por mayor a los establecimientos de consumo de los artículos o géneros que han de vender, es privarles de una de las mayores y más enérgicas maneras de abaratarlos, a lo cual ha de contribuir también enormemente el producirlos en condiciones de salubridad y economía por los organismos cooperativos destinados a esa misión.

Cuanto se propague e instituya en España cooperativamente sin base de capital y crédito mutuo, garantizado y administrado por la Banca obrera, será fuerza dispersa que jamás centralizará en un foco irradiador los beneficios que sus componentes tienen derecho a esperar de ella.

Schulze Delitz, que fué quien en Alemania redactó la ley de Cooperativas, promulgada allí el año 1868, las coordinó metódicamente, con un sentido cronométrico pudiéramos decir, atendiendo al rango de eficacia o de relatividad ordenada, según las exigencias fundamentales de la economía, clasificándolas y subdividiéndolas por el siguiente orden:

1.º Sociedades de crédito.

2.º Sociedades para la compra de primeras materias y para la formación de Almacenes de comunidad.

3.º Sociedades para la fabricación de artículos de comer y para la venta en común de los artículos fabricados.

4.º Sociedades para la adquisición colectiva y al por mayor de artículos de consumo y para su venta al por menor a los asociados; y

5.º Sociedades para la construcción de casas destinadas a los mismos socios.

En sucesivos artículos trataremos estos varios aspectos de la cooperación en Alemania.

Regina LAMO

## Información internacional

ARGENTINA

Cooperativa de consumo «Villa del Parque», de Buenos Aires.—Celebróse la asamblea general ordinaria que prescribe el artículo 23 de los estatutos de esta Cooperativa, habiéndose tratado en ella los diversos asuntos que figuraban en el orden del día.

Se dió lectura del balance correspondiente al quinto ejercicio, explicándose hasta en sus más mínimos detalles las operaciones efectuadas, siendo aprobado sin ninguna observación.

Se procedió a la elección de los revisores de cuentas, habiendo recaído dichos cargos en las personas de los ciudadanos Pedro Woronik, José Rodríguez Lozano y Francisco F. Olivera.

En lo que respecta a la forma de contribución para adquirir un local propio, la asamblea resolvió nombrar una Comisión de tres miembros para que proyecte la forma que permita solucionar más favorablemente este asunto, dando luego cuenta de su resultado en la próxima asamblea.

## Unión de Cooperativas de Norte de España CONVOCATORIA

Para la discusión del proyecto de estatutos de la Unión Nacional de Cooperativas se convoca a asamblea extraordinaria, que se celebrará en el domicilio social de esta Unión el día 20, a las diez y media de la mañana.

Dada la importancia del asunto sobre que se va a deliberar, la Junta de gobierno de esta Unión ruega encarecidamente a las Cooperativas estudien con todo interés el citado proyecto para que los delegados que asistan a la asamblea vayan debidamente orientados y expongan en la misma el criterio de las Cooperativas que representan.—Por la Junta de gobierno: Mariano Guaza, presidente.

## ADVERTENCIA

Circunstancias de todos conocidas—elecciones y Fiesta del Trabajo—nos han obligado a retrasar un poco la publicación de la segunda plana de esta sección.

Sirvan de explicación estas líneas para aquellos que creyeron que este retraso obedecía a otras causas.



### Grupo Socialista de Artes Gráficas

El resonante triunfo obtenido por la candidatura socialista en la pasada contienda electoral de diputados a Cortes en la capital de la Monarquía, aumentado por la victoria en Asturias y Vizcaya, ha demostrado palmariamente que los más importantes núcleos de trabajadores están identificados espiritualmente con las orientaciones de táctica y de lucha que hubieron de imprimir los más genuinamente directores del movimiento obrero español.

Y no obtuvieron ese triunfo únicamente por su significación obrera y socialista, sino porque llegaron a constituir la expresión más acertada de los anhelos de justicia y de moralidad sentidos por otras clases sociales que ninguno vínculo les finía con la nuestra.

Y es que no hubo problema en la anterior legislatura en que la minoría socialista no manifestara su opinión, coincidente siempre con las de la calle y los Centros públicos.

La protesta contra el régimen de terror impuesto por gobernantes que añoran la esclavitud de ha medio siglo, oprobio y vergüenza de una sociedad inspirada en sentimientos cristianos, régimen que estuvo representado por los Arlegui, Anido y Millán de Priego, a cuyo recuerdo horroroso están unidas las detenciones arbitrarias, las conducciones por carretera, la «ley de fugas», nadie puede disputársela a esa minoría socialista.

Y la que supo condensar la indignación de todo el pueblo español contra la orgía fantástica de millones, el desbarajuste de nuestra Hacienda pública, contra la torpe aventura marroquí y contra los responsables de la trágica catástrofe que culminara en Annual y Monte Arruit, a la minoría socialista cupo hacerla.

Por haber logrado nuevamente el triunfo, legítimamente obtenido, y por figurar entre los diputados electos dos camaradas nuestros que honran la profesión: el veterano Pablo Iglesias, aureolado por un prestigio de austeridad y honradez inmaculada que propios y extraños reconocen, y el compañero Saborit, cuya actividad y energía son una esperanza de la juventud tipográfica, es por lo que el Grupo Socialista de Artes gráficas invita a sus componentes y simpatizantes a una *fiesta íntima*, que se celebrará el domingo, 20, a las diez y media de la mañana, en el Bar Colosal (Montera, 28).

Al celebrar tan señalado acontecimiento, aprovechamos la ocasión de ofrecer público testimonio de simpatía hacia el secretario de la Unión General de Trabajadores, compañero Francisco Largo Caballero, candidato injustamente eliminado, y de ratificar nuestro desvío hacia quienes consideramos culpables de la di-

visión obrera y de que el triunfo no haya sido completo.—El Comité.

Notas.—El precio de la tarjeta para este modesto almuerzo es el de dos pesetas.

—Por el carácter íntimo de esta fiesta y la necesidad de que ésta se desarrolle en un ambiente de orden y fraternidad, se ha limitado el número de tarjetas, por lo que rogamos a los delegados nos den nota exacta de las que necesiten.

### Noticias diversa

**Conferencia del doctor Jiménez Díaz.** La Academia Nacional de Medicina celebrará sesión pública mañana, miércoles, a las seis y media de la tarde, en la que el catedrático de Clínica médica de la Facultad de Sevilla, don Carlos Jiménez Díaz, dará una conferencia acerca de la «Predispoción constitucional en Medicina interna».

La entrada es libre.

**Asamblea nacional de la Liga Española de los Derechos del Hombre.**—Convocada por la Junta nacional se celebrará en Madrid la asamblea de la Liga Española de los Derechos del Hombre en los días 17 al 20 del corriente mes.

Las sesiones se celebrarán en el salón grande del Ateneo, excepto la de clausura, que se celebrará en un teatro.

Han anunciado su asistencia a la asamblea numerosos representantes de las Secciones constituidas en España.

El orden del día es el siguiente:

- 1.º Revisión de poderes.
  - 2.º Mensaje a la asamblea por don Miguel de Unamuno.
  - 3.º Discurso sobre la significación y los fines de la Liga Española, por don Augusto Barcia.
  - 4.º Memoria de Secretaría.
  - 5.º Elección de Mesa y nombramiento de Comisiones.
  - 6.º Proyecto de reforma constitucional. Mínimo de garantías que la asamblea nacional estime necesarias para la efectividad de los derechos individuales.
  - 7.º Orientaciones de la Liga Española en el orden internacional.
  - 8.º Elección de la Junta nacional.
  - 9.º Sesión de clausura.
- En relación con los temas del orden del día han redactado ponencias los señores Cossío, Albornoz, Barcia, Fabra Ribas, Botella y otros.
- En las Escuelas Aguirre.**—La Sección de Medicina del Ateneo de Madrid continuará el curso de vulgarización a ella encomendado con la conferencia que pronunciará en las Escuelas Aguirre (Alcalá, 70) mañana, miércoles, a las siete y media de la tarde, don Eugenio Díaz Gómez sobre «Reeducación de mutilados».
- La entrada será pública.

**Trabajadores! Leed la segunda edición de «Mi viaje a la Rusia soviética».** Por Fernando de los Ríos. De venta en EL SOCIALISTA. Cinco pesetas, ejemplar.

### La acción obrera en Madrid

#### SOCIEDAD DE OBREROS DE GAS Y ELECTRICIDAD

Esta Sociedad celebrará junta general mañana, miércoles, y el próximo viernes, a las nueve de la noche, y el domingo, día 20, a las nueve de la mañana.

Se ruega la puntual asistencia.

#### HUELGA FORZOSA DE GUANTEROS

Según se nos comunica, todos los operarios de este oficio se hallan en huelga forzosa, a la que han sido lanzados por la clase patronal, que se obstina en imponer una rebaja en los salarios que los trabajadores consideran inadmisibles.

Planteados el conflicto, se espera que ningún compañero acepte las ofertas de trabajo que tiendan a sacar triunfante el propósito de la clase patronal.

#### REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón grande: A las siete de la tarde, Conferencia; a las nueve de la noche, Gas y Electricidad.—En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Metalúrgicos; a las nueve y media de la noche, Sombrereros planchadores.

### Espectáculos

#### PARA MAÑANA

- ESPAÑOL.**—A las seis y media, concierto por el violinista Francisco Costa y el pianista Carlos Gacitúa.—A las diez y media, Embujamiento y ¡Señor... que son doce!
- ESLAVA.**—A las seis y media, Trianetas. A las diez y cuarto, El Goya y Trini la Clavelina.
- CERVANTES.**—A las diez y media, Amalia, la novela de una camarera de café.
- COMICO.**—A las seis y media y a las diez y media, Nuevo mundo.
- CIRCO AMERICANO.**—A las seis y media y a las diez y media, grandes funciones por toda la gran compañía. Éxito enorme del notable número Depon, pintores traperos. W. Alexander, el hombre de acero. Los cinco Londonia. Últimos débuts, Pippo y Seifert, los popularísimos clowns. Programa sensacional.
- FUENCARRAL.**—A las nueve y cuarenta y cinco, I Pagliacci y Cavalleria rusticana.

### LIBROS Y REVISTAS

- Las fronteras de la pasión.**—Novela de Alberto Insua, editada por «Renacimiento».
- Descripción llena de emoción e interés, que merece ser calificada como «novela personal».
- La narración es impecable, y en ella abundan maravillosas descripciones de paisaje que revelan un verdadero temperamento de artista.
- Cuatro cuentos y un cabo.**—Constituye el volumen XIII de la colección de obras completas de Pérez Zúñiga, y está formada por episodios novelescos de un ingenio y una comicidad insuperables, expuestos en fácil y correctísimo estilo, como ocurre a todos los trabajos del autor.

### Primero de Mayo en provincias

**PAREDES DE NAVA.**—La jornada del Primero de Mayo transcurrió con extraordinaria animación en esta localidad, donde el elemento obrero está formado casi exclusivamente por los trabajadores del campo.

En el Centro Obrero se celebró, por la mañana, un mitin, presidido por el concejal socialista compañero Modesto Pajares, y en el que tomaron parte los correligionarios Pedro Manuel, de Palencia, y Domingo Zapata, de Madrid. Se ocuparon en sus discursos de la importancia ideal de las reclamaciones que en esta fecha formula la organización obrera, e hicieron con gran acierto crítica de la desastrosa obra que vienen realizando los Gobiernos de la monarquía.

La intervención de estos compañeros fue acogida con gran entusiasmo, contribuyendo a la mayor solemnidad del acto la actuación del Orfeón obrero, que entonó canciones e himnos revolucionarios. La noticia del triunfo socialista en Madrid fué acogida con gran alegría.

Por la noche se dió una conferencia, a cargo del compañero Domingo Zapata, que trató acerca del cooperativismo y base múltiple y recomendó a los trabajadores la lectura de EL SOCIALISTA.

Su disertación resultó muy interesante para los fines de nuestra propaganda.—C.

**BELMEZ.**—Con una concurrencia que pasaba de dos mil trabajadores se celebró en ésta la manifestación del Primero de Mayo.

A la cabeza de ella marchaba un grupo de jóvenes cantando «La Internacional». En el trayecto se dieron innumerables vivas al «abuelo», a la Unión General de Trabajadores, al triunfo del Partido Socialista en Madrid y al compañero Manuel Fraile, secretario del Sindicato y preso injustamente en Albacete.

Después de la manifestación se celebró un mitin en el teatro de la Casa del Pueblo, en el que se dió la nota simpática de que todas las butacas estaban ocupadas totalmente por el elemento femenino.

Hablaron los compañeros Leandro Garrido, Pablo Tena y Joaquín Arenas. Presidió el compañero Pantaleón Gualda.

### Las apreciaciones de un «notable»

En *El Pueblo Católico*, de Jaén, del día 3 del corriente, se publican unas declaraciones del conde de Romanones, quien, entre otras cosas, dice «que el comentario mejor sobre la actitud del señor Alcalá Zamora es el silencio, porque entiende que las cosas que ocurren entre las cabilas de aquí tienen mejor arreglo que las que suceden entre las cabilas de Marruecos».

Lo que nosotros hemos de añadir a esto es que, efectivamente, tiene razón el señor conde en su razonamiento; pero nos hemos de permitir decirle, como moro notable que ha sido en esta contienda, mejor dicho en este desastre, en este Annual, que su jarka no ha salido nada airosa de la lucha, protegiendo al partido conservador y sacrificando para ello todas las esencias liberales de que blasona estar en posesión.

Pero estas cosas ocurren para que los trabajadores aprendamos.

Hemos visto desfilar por la plaza pública, poniéndose como guiñapos, a hombres afines en política, como don Virgilio Anguita, diciendo que don Emilio Sebastián representa el desorden y la anarquía.

¡Aprende, pueblo trabajador, y lucha por ti y no por tus verdugos!

Manuel BIEDMA

### FELICITACIONES

**VILLASANA DE MENA.**—Socialistas y simpatizantes del valle de Mena (Burgos) saludan a los obreros madrileños por el triunfo socialista de las últimas elecciones.—Fernández.

**OROTAVA.**—En nombre del proletariado de Orotava felicitamos a los compañeros electos de la candidatura socialista.—Por el Centro Obrero: Alejandro Catzadilla, presidente.

**BERJA.**—Saludos y felicitación por grandioso éxito obtenido últimas elecciones. Por fin pueblo madrileño hizo justicia.—Francisco Tourino. Agrupación Socialista de Portugal.

Por correo se han recibido las siguientes:

«El Camino del Progreso», Sociedad de Obreros Agrícolas, de Vargas.

Unión Benéfica Obrera, de Cuevas de San Marcos.

Antonio Torres, de Tarroes (Balears).

Tomás Seguí, de Esporlas (Balears).

Agrupación Socialista de Begoña. Francisco López, de Lanteira.

Sociedad Obrera «Los Mártires», de Berzocana.

Juventud Socialista de Mieres.

### «Fraternidad Cívica»

**Visita colectiva al Cementerio Civil.**

El domingo, a las tres de la tarde, según estaba anunciado, se verificó la visita colectiva que anualmente hace la Asociación de Señoras «Fraternidad Cívica» al Cementerio Civil.

Asistieron al acto varios centenares de personas, en su mayor parte señoras.

El ilustre poeta don Luis de Tapia pronunció un discurso que, no obstante su brevedad, resultó admirable por sus pensamientos y acertadas evocaciones, expresadas en párrafos sencillamente elocuentes, y todos ellos ajustados a las circunstancias y grandeza del homenaje.

Tapia expresó su admiración por la obra, hermosa obra, realizada callada y pacientemente, pero con fe y entusiasmo, por una agrupación de mujeres exentas de todo prejuicio espiritual, que ponen fe en su obra, practican la verdadera caridad y obran con una esperanza que no es la esperanza en un premio ultraterreno.

Con palabras de gran emoción espiritual evocó Tapia las grandes figuras enterradas en aquel lugar, cuya memoria debe servir de guía a todos los que el domingo fueron a honrarlas depositando unas flores en las tumbas de los que descansan en el Cementerio Civil. Fué muy felicitado el señor Tapia por su elocuente discurso.

Hablaron después varios señores en representación de entidades evangélicas y espiritistas y en la de la Sociedad «El Libre Pensamiento» y representantes del capítulo y logias masónicas de Madrid.

Doña Rosa Cabrera, tesorera de «Fraternidad Cívica», leyó unas cuartillas enviadas por un adherido al acto, y doña Consuelo Álvarez (Violeta) habló en representación de la entidad organizadora de la visita colectiva, visita que resultó un homenaje sentido y sencillo, como corresponde a las grandes figuras enterradas en aquel camposanto, verdaderamente santo, porque allí están los restos de todos nuestros grandes santos laicos.

Una vez más hemos de felicitar a la benemérita Asociación de Señoras «Fraternidad Cívica», y muy especialmente a su Junta Directiva, por la excelente labor realizada y por el éxito de organización obtenido en el acto de que damos cuenta.

Entre los centenares de asistentes al homenaje rendido a la memoria de los que reposan en el Cementerio Civil vimos personalidades pertenecientes a los partidos republicano y socialista, librepensadores, evangélicos, espiritistas y un gran número de masones.

Fueron muchas las flores que se depositaron en todas las tumbas.

### Manuel BIEDMA

### Porcuna.

### Café de la Casa del Pueblo

**Platos para mañana.**

Ropa vieja, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Ternera con guisantes, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Riñones a la riojana, 2 pesetas ración; media ración, 1,25 pesetas.

**Platos económicos.**

A las doce: Sopa y cocido, 75 céntimos.

A las seis: Menestra del tiempo, una peseta ración.

### Album revolucionario

Retratos de Marx, Engels, Bócker, Bebel, Liebknecht, Sait-Simon y Owen. Enviando una peseta a esta Administración se remitirán en paquete certificado.

IMPRENTA, MADERA, 8.

AGUAS MINERALES NATURALES DE

# CARABAÑA

PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPETICAS

AVISO: Rechácese como falsa toda agua que se venda fuera de sus botellas originales y cerradas.

**L' BRO NIEVO**

**PARA SER FUERTES**

FOR WILLIAM BLAUIE

Un libro que atrae y que convence. Su característica es el calor de persuasión con que están descritas sus teorías de gimnasia e higiene prácticas.

Un tomo de 420 págs, 5 pls.

LIBRERIA R. CHENA Y C. ATOCHA, 145 APARTADO 7004 MADRID

**COSAS MIAS**

por ROSARIO DE ACUNA

Precio: CINCUENTA céntimos.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado y franqueo.

**TORRENT Y COMPAÑIA**

Especialidad en Impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Valgame Dios, 6, imprenta.

**DEL DRAMA DE ANDALUCIA**

por Eloy Vaquero Cantillo.

La primera parte comprende desde la pérdida de las Colonias hasta la aparición del Manifiesto de las Juntas de Defensa.

La segunda lleva el título siguiente: «A partir de 1.º de junio de 1917, o sea diecinueve años atrás, Cavite; cuatro años adelante, Monte Arruit».

Precio, CINCO pesetas.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañados de su importe, más 35 céntimos para certificado y franqueo.

**APUNTES SOBRE EDUCACION CIVICA**

POR J. PRADAS

SUMARIO: El Hombre.—La Familia.—La Patria.—El Derecho.—La Ley.—La Justicia.—La Moral.—La Caridad.—La Religión.—La Educación.—La Autoridad.—La Libertad.—La Ciudadanía.—La Propiedad.—El Trabajo.—El Estado.—El Gobierno.—El Socialismo.—Glosario.

Precio: UNA peseta.

De venta en Fuencarral, 64, y en nuestra Administración.

**¡EUREKA!!**

Sección económica y saldos de calzado

Carrera de San Jerónimo, 46, y Plaza de las Cortes, 8.

En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadio igualado en calidad y precios.

**BAZAR X**

SOCIEDAD ANONIMA

Espozy Mina, 6; Carretas, 15 y 17; Cádiz, 5

Primera Casa en juguetes, artículos de viaje, bisutería, quincalla, perfumería, camisería y artículos de Bazar.

**ANIS PADRE BENITO**

CONSTANTINA (SEVILLA)

Representante: Alejo García, plaza de San Andrés, núm. 3

**Café Bar Siglo XX**

Plaza del Angel, núm. 19

TELEFONO 30-34 11.

Cervecería.—Mariscos. Especialidad en toda clase de fiambres. Especialidad en ensalada rusa.

UNICA SUCURSAL

Glorieta de Quevedo, 2

TELEFONO 24-27 11.

**ACCIDENTES DEL TRABAJO**

Ley de 10 de enero y reglamento de diciembre de 1922.

profusamente anotados y concordados.

2,50 pesetas, ejemplar.

Los pedidos de provincias vendrán acompañados de su importe, más 35 céntimos para franqueo y certificado.

**SELLOS CANDEALES**

EL MEJOR RECONSTITUYENTE

**SALUD Y FUERZA**

Cura la Anorexia, Diarreas, Ictericas, Hiperacidez, Anemia, Linfatisimo, Neurastenia, Debilidad, etc.

De venta en todas las farmacias de LA MUTUALIDAD OBRERA

**LEY ELECTORAL**

PARA DIPUTADOS A CORTES Y CONCEJALES

Contiene notas aclaratorias y apéndices sintéticos referentes a las funciones de las Juntas municipales y de los apoderados, interventores y electores socialistas.

Precio, cincuenta céntimos.

Pedidos a esta Administración, acompañando a su importe 35 céntimos para franqueo y certificado.

**B. Sanrigoberto**

Accesorios. Garage. Talleres para automóviles. Despacho: Calle de Manuel Silvela, 16.—Tel. 417-1.

Bebed la deliciosa sidra champagne

**EL GAITERO**

Villaviciosa (ASTURIAS)

**BARMETRO**

Establecido en Bravo Murillo, 79, de Leoncio Méndez. El más delicioso de los Cuatro Caminos; a la salida del Metropolitano